

Lettre collective, qui a causé une grande sensation. Les associations catholiques, nombreuses dans le pays, ont aussitôt répondu par de chaleureuses adresses d'adhésions; les journaux catholiques démontrent, chaque jour l'iniquité et les dangers de la loi présentée par le gouvernement, et de toutes parts, en même temps qu'on prépare des pétitions aux chambres, on organise des souscriptions ayant pour but de fonder des écoles libres, afin de pouvoir opposer dans toutes les paroisses des écoles libres religieuses aux écoles sans Dieu du gouvernement.

Echos du Vatican.

Sa Sainteté Léon XIII est, paraît-il, d'une frugalité de cénobite. Sous le titre: "Economie de Léon XIII," le journal *Caffaro*, de l'école libérale, donne les renseignements qui suivent. "Le Pape donne tout le premier, dans l'administration pontificale, l'exemple d'une grande économie, laquelle est devenue indispensable vu la diminution des ressources qui constituaient l'actif du bilan papal. Aujourd'hui même, dit le correspondant du *Caffaro*, j'ai acquis la preuve que la somme prescrite pour sa dépense de chaque jour est fixée au chiffre minime de 6 francs; et avec ce montant il faut pourvoir à la table tant du Pape que de son frère."

On voit que le Denier de Saint Pierre n'est pas dépensé en orgies.

L'*Opéraio Cattolico* nous rapporte un petit trait qui fait voir combien est laborieuse la vie du successeur de Pie IX.

Parmi les habitudes de Léon XIII, est celle de quitter, vers 10 heures du soir, ses familiers, pour se retirer dans sa chambre; là, à son bureau, le Pape passe plusieurs heures à étudier, ne s'accordant jamais plus que quatre ou cinq heures de sommeil.

De grand matin, après ses premiers exercices de piété, Sa Sainteté sonne pour le camérier qui a à lui servir la messe.

Un de ces jours, il était déjà sept heures, une heure et demie environ après l'heure accoutumée pour l'appel du camérier, et la clochette ne s'était pas encore fait entendre. Inquiet de ce retard, le camérier s'approche de la porte, et n'entendant aucun mouvement, il frappe légèrement sans recevoir de réponse; alarmé, il court aux familiers intimes qui, aussi eux, viennent frapper à la porte et toujours inutilement. On se décida à entrer dans la chambre à coucher et on trouva le Pontife assis à sa table de travail, la tête appuyée sur ses bras et dormant d'un profond sommeil; les bougies encore allumées sur son bureau achevaient de se consumer. Eveillée par le mouvement qui se faisait autour de lui, le Saint-Père raconta qu'entraîné par l'étude jusqu'à une heure très avancée, il avait été surpris par le sommeil.

Petites Nouvelles.

Des fouilles intéressantes ont été entreprises dans le lit du Tibre à l'aide de bateaux dragueurs, en face de La Ra-

nella, non loin du pont Sixte. On en retire des fragments de bronze, des poignards, des armes de toute sorte, des monnaies qui vont d'Auguste à Pie IX. Parmi les fragments, on est stupéfait de trouver le pouce d'une statue d'airain dont la dimension devrait égaler celle de Néron. Une commission archéologique vient d'être nommée, avec charge d'employer les moyens de prévenir les vols nombreux des ouvriers.

Considérant l'état de décadence du protestantisme, un journal protestant de Berlin fait la déclaration suivante qui a bien son enseignement:

"Le protestantisme vit dans des temps bien critiques et nous ne savons pas s'il a encore un avenir." Dans de telles circonstances, c'est encore un bonheur pour le monde qu'il existe une Eglise catholique, laquelle possède le secret de conserver dans la discipline la majorité de ses deux cent millions de fidèles et de les préserver d'une ruine totale. Figurez-vous que cette Eglise ait cessé d'exister, et que tous ses membres soient devenus des protestants dissidents; à la façon des protestants du dix-neuvième siècle... Alors le monde serait proche de sa fin.

Le premier anniversaire de la mort de Pie IX a été célébré à Rome avec le respect et la piété qu'il convenait de déployer. Le 7 février, un premier service funèbre avait lieu à la chapelle Sixtine, avec l'assistance de Sa Sainteté Léon XIII, des cardinaux, des collèges de la prélature et des membres du corps diplomatique; et dans Saint Pierre de nombreuses députations des sociétés catholiques se rendaient pour y faire la sainte communion et prier sur le tombeau de Pie IX. Le lendemain, 8 février, un service solennel était célébré à la basilique vaticane, et une troisième cérémonie avait lieu, le 10, à Saint-Jean de Latran.

Voici une petite statistique qui n'est pas sans intérêt; elle est tirée des documents officiels préparés pour l'année 1879. L'armée de

	SOLDATS	OFFICIERS	FRANCS
L'Autriche-Hongrie	275,531	16,635	conte 239,700,030
La France	475,683	26,680	" 528,266,499
L'Allemagne	401,659	17,183	" 437,371,029
L'Angleterre	261,206	11,396	" 365,186,125
L'Italie	110,000	11,423	" 202,623,379
La Russie	759,450	28,645	" 727,386,944
	2,284,529	111,962	2,500,814,006

La Russie a enfin fait connaître ce que lui avait coûté, en hommes, sa récente guerre contre la Turquie. L'*Etat major* a publié le rapport définitif qui se résume dans les chiffres suivants:

Morts sur le champ de bataille ou dans les ambulances.....	129,471
Morts en Russie des suites de blessures ou de maladies.....	42,950
Total	172,421